

УДК 323.2

СПЕЦИФИКА ПРОЦЕССА ЦИВИЛИЗАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА ЗАПАДА И РОССИИ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

Комлева Наталья Александровна

- e-mail: komleva1@yandex.ru;
доктор политических наук, профессор,
директор Центра геополитического анализа;
Академия геополитических проблем
109552, г. Москва, Рязанский пр-т, д. 74, Российская Федерация

Для цитирования

Комлева Н. А. Специфика процесса цивилизационного противоборства Запада и России на современном этапе // Российский социально-гуманитарный журнал. 2025. №2. URL: www.evestnik-mgou.ru

- Статья поступила в редакцию 30.04.2025
- Статья размещена на сайте 17.06.2025

СТРУКТУРА СТАТЬИ

Введение

Признаки крайнего обострения противостояния Запада и России и подготовки Запада к войне с Россией

Кризис глобального доминирования западной цивилизации

Китай как комплексная угроза глобальному доминированию цивилизации Запада

Россия как геочивилизационная опора Китая и цель агрессии Запада

Заключение

Литература

Article information

АННОТАЦИЯ

Цель. Определение причин и сущности происходящего в настоящее время крайнего обострения цивилизационного противоборства Запада и России и подготовки Запада к войне с Россией.

Процедура и методы. Основное содержание исследования составляет анализ процесса перехода цивилизационного противоборства Запада и России в его крайнюю форму и подготовки стран Запада к войне с Россией. Применяются системный, компаративный и феноменологический методы исследования.

Результаты. Проведённое исследование позволило установить, что завоевание России необходимо западной геоцивилизации для того, чтобы сокрушить своего основного врага, социалистический Китай, воспользовавшись ресурсами и территорией России, имеющей общую границу с КНР, и всемерно затормозить геоцивилизационный переход от доминирования западной цивилизации к незападной.

Теоретическая и практическая значимость. Определённый вклад в теорию политических систем вносят установление причин процесса подготовки стран Запада к войне с Россией, а также рассмотрение основных форм проявления данного феномена.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА

геоцивилизация, геоцивилизационный переход, западная геоцивилизация, Китай как государство-цивилизация, Россия как государство-цивилизация

...Натовцы бесповоротно встали на путь конфронтации и материальной подготовки войны.

Анатолий Антонов, посол Российской Федерации в США в 2017–2024 гг.¹

ВВЕДЕНИЕ

Цивилизационное противоборство осуществляется в различных формах. Иногда оно доходит до крайней степени и выражается в подготовке и осуществлении вооружённой агрессии

¹ Цит. по: Боев Э. О размещении РСМД в Германии: история вопроса, что хотят США и как ответит Россия // EurAsiaDaily: [сайт]. [12.07.2024]. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2024/07/12/o-razmeshchenii-rsmd-v-germanii-istoriya-voprosa-cto-hotyat-ssha-i-kak-otvetit-rossiya> (дата обращения: 30.02.2025).

в отношении цивилизационного противника. В последнее время участились высказывания о подготовке Западом² войны с Россией как со стороны учёных [1], так и со стороны высокопоставленных должностных лиц Российской Федерации³. Так, помощник Президента России Н. П. Патрушев в интервью ТАСС 29 апреля 2025 г. отмечал: «Второй год подряд НАТО проводит вблизи наших границ самые масштабные за последние десятилетия учения, на которых отрабатывает сценарии наступательных действий на большой протяжённости – от Вильнюса до Одессы, захвата Калининградской области, блокирования сухоходства на Балтике и в Чёрном море, превентивных ударов по местам постоянного базирования российских сил ядерного сдерживания»⁴. Н. П. Патрушев назвал и конкретных западных политиков, угрожающих нашей стране агрессией: премьер-министр Великобритании К. Стармер, председатель Еврокомиссии У. фон дер Ляйен, генеральный секретарь НАТО М. Рютте. Кроме того, помощник Президента указал на основную причину такого политического поведения: «В попытках противодействовать глобальным изменениям Брюссель, Берлин, Париж и другие европейские столицы снова идут по позорному пути взаимодействия с нацистами, разворачивая военную машину против России и фантазируя о ядерном апокалипсисе»⁵.

² Автор определяет Запад как совокупность англосаксонской и романогерманской цивилизаций. В «Философской энциклопедии» цивилизация определяется как «одна из основных единиц исторического времени, обозначающая длительно существующее, самодостаточное сообщество стран и народов, своеобразие которого обусловлено социокультурными причинами» (Философская энциклопедия. Статья «Цивилизация» // Академик. Словари и энциклопедии на Академике: [сайт]. URL: http://dic.academic.ru/dic.nsf/enc_philosophy/1354/%D0%A6%D0%98%D0%92%D0%98%D0%9B%D0%98%D0%97%D0%90%D0%A6%D0%98%D0%AF (дата обращения: 06.03.2025)).

³ Грушко А. Всё, что сегодня делает НАТО, – это подготовка к возможному столкновению с Россией // Российский совет по международным отношениям: [сайт]. [13.06.2024]. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/comments/vsy-e-chto-segodnya-delaet-nato-eto-podgotovka-k-vozmozhnomu-stolknoveniyu-s-rossiei> (дата обращения: 30.04.2025); Фомина А. В Европе готовятся к войне с Россией: Шойгу рассказал о планах и целях Запада // Газета.ru. URL: <https://www.gazeta.ru/politics/2025/04/24/20929106.shtml> (дата обращения: 30.04.2025).

⁴ Патрушев: НАТО отрабатывает на учениях сценарии захвата Калининградской области // ТАСС: [сайт]. [29.04.2025]. URL: <https://tass.ru/politika/23809423> (дата обращения: 30.04.2025).

⁵ Боев Э. О размещении РСМД в Германии: история вопроса, что хотят США и как ответит Россия // EurAsiaDaily: [сайт]. [12.07.2024]. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2024/07/12/o-razmeshchenii-rsmd-v-germanii-istoriya-voprosachto-hotyat-ssha-i-kak-otvetit-rossiya> (дата обращения: 30.02.2025).

Рассмотрим подробнее природу этих глобальных изменений, а также причины обращения западных политиков к войне как к конкретному способу цивилизационного противоборства с Россией.

ПРИЗНАКИ КРАЙНЕГО ОБОСТРЕНИЯ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ЗАПАДА И РОССИИ И ПОДГОТОВКИ ЗАПАДА К ВОЙНЕ С РОССИЕЙ

Западная цивилизация в её настоящем виде представляет собой картину морального и политического упадка [2]: разрушение общественной морали и дехристианизация массового сознания, что особенно ярко было продемонстрировано на церемонии открытия Парижской Олимпиады в 2024 г.; практика гедонистического потребления как цель и смысл жизни индивида; растущее недоверие населения к политическим институтам; культурный раскол в обществе, в том числе благодаря всё возрастающему притоку мигрантов; крах традиционной семьи и распространение практик ЛГБТ+⁶. В то же время в России преобладают традиционные конфессии и ценности массового сознания.

После возвращения Крыма в состав Российской Федерации Запад последовательно повышал градус противостояния с нашей страной: введены около тридцати тысяч экономических санкций; осуществляется «отмена российской культуры и спорта»; воинские контингенты, западные военные технологии и вооружение используются на стороне Вооружённых сил Украины в ходе СВО. Поскольку перечисленные меры не привели к распаду России по примеру Советского Союза, в настоящее время со стороны Запада ведётся подготовка к прямому военному столкновению.

Отметим следующие признаки подготовки западных стран к войне с Россией:

- Воссоздание натовских специализированных командований на вероятном европейском театре военных действий (ТВД)⁷.

⁶ Пропаганда ЛГБТ запрещена в России. В 2023 г. Верховный суд России признал «Международное общественное движение ЛГБТ» экстремистским и запретил его деятельность на территории страны. – *прим. ред.*

⁷ Джорджевич А. НАТО усиливает командный дух // Коммерсантъ: [сайт]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/3548720> (дата обращения: 04.03.2025).

– Сертификация маршрутов, по которым вооружения и военная техника (ВиВТ) будут доставляться из портов Европы к вероятному ТВД⁸.

– Размещение дополнительных воинских контингентов и ВиВТ на базах НАТО в Восточной Европе вблизи от границ РФ⁹.

– Упрощение административных процедур для передвижения войск по территории Европы («военный Шенген»)¹⁰. Создан командный штаб по обеспечению переброски сил в Европе, а бюрократические процедуры упрощены до минимума (получение только одного разрешения на перемещение).

– Увеличение военных бюджетов стран НАТО и ЕС. В 2023 г. рост военных расходов этих стран увеличился на 11%¹¹.

– Интенсификация развития оборонной промышленности стран Запада¹². Вкладываются средства в разработку новых видов вооружений, увеличивается выпуск всех основных видов ВиВТ. Расширяются мощности и финансируется модернизация военных заводов.

– Ежегодные крупные военные учения НАТО близ границ России с нескрываемой целью отработать вторжение на нашу территорию¹³. К этим учениям привлекаются и страны, не входящие в Альянс.

– Односторонний выход западной стороны из Договора об обычных вооружённых силах в Европе, Договора по открытому

⁸ НАТО создаёт новые логистические маршруты на случай войны с Россией // Деловая газета «Взгляд»: [сайт]. URL: https://news.rambler.ru/army/52875437/?utm_content=news_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylink (дата обращения: 04.03.2025).

⁹ Военное присутствие НАТО на востоке Североатлантического союза // Организация Североатлантического договора: [сайт]. [10.03.2025]. URL: https://www.nato.int/cps/ru/natohq/topics_136388.htm (дата обращения: 04.05.2025).

¹⁰ В НАТО активизировался процесс создания «военного Шенгена». Что это такое // Rg.ru. URL: <https://rg.ru/2024/01/29/v-nato-aktivizirovalsia-process-sozdaniia-voennogo-shengena-chto-eto-takoe.html?ysclid=ma97038dpl44823777> (дата обращения: 04.03.2025).

¹¹ Европейские страны НАТО и Канада увеличили военные расходы с 2014 года на \$600 млрд // ТАСС. URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/19982127?ysclid=ma97ed61er302930933> (дата обращения: 04.03.2025).

¹² Черненко Е. Патронов много не бывает. Страны НАТО и их партнёры наращивают выпуск военной техники и боеприпасов // Коммерсантъ: [сайт]. [24.10.2024]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/7249658?ysclid=ma97k8qlmy341821114> (дата обращения: 04.03.2025).

¹³ Герасимов: ежегодно у западных границ России проводят около 40 крупных учений НАТО // ТАСС: [сайт]. URL: <https://tass.ru/armiya-i-opk/19599087?ysclid=ma97u0ebyr551022023> (дата обращения: 04.03.2025).

небу¹⁴, Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности¹⁵. Последнее позволило НАТО разместить такие ракеты в Германии, откуда они (с ядерными боеголовками) «гарантированно достают до Западного Урала»¹⁶.

– Прекратил работу Совет Россия – НАТО¹⁷, хотя в юридическом смысле «Основополагающий акт Россия – НАТО» продолжает существовать. Трижды руководство НАТО сокращало число российских представителей при Альянсе, которым, для того чтобы пройти в штаб-квартиру НАТО, необходимо заранее заказанное разрешение. При этом они должны идти только по тем коридорам здания, которые будут указаны. Информационные обмены отсутствуют. Не осуществляются официальные контакты между военными¹⁸.

– Ранее нейтральные Швеция и Финляндия в 2024 г. включены в состав НАТО, на их территории размещаются контингенты и ВиВТ Альянса.

– Происходят покушения на ведущих конструкторов вооружений и генералов МО РФ. В 2022–2025 гг. при покушениях погибли: координатор проекта беспилотных систем Д. Михеев, разработчик радаров и средств РЭБ К. Огарков, разработчик противотанковых ракетных систем И. Колесников, специалист в области военной кибербезопасности С. Потапов, один из ру-

¹⁴Небензя привёл в СБ ООН примеры выхода США из договоров по контролю над вооружениями // RT на русском: [сайт]. [01.04.2023]. URL: <https://russian.rt.com/world/news/1130614-nebenzya-ssha-dogovory-vyhody> (дата обращения: 04.03.2025).

¹⁵Точное следование букве и духу этого Договора привело к тому, что «сейчас в российской армии нет ракет малой и средней дальности НАЗЕМНОГО базирования ... у России сегодня нет ... наземного ядерного оружия ближнего и среднего радиуса действия» (Боев Э. О размещении РСМД в Германии: история вопроса, что хотят США и как ответит Россия // EurAsiaDaily: [сайт]. [12.07.2024]. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2024/07/12/o-razmeshchenii-rsmd-v-germanii-istoriya-voprosa-cto-hotyat-ssha-i-kak-otvetit-rossiya> (дата обращения: 30.02.2025)).

¹⁶Боев Э. О размещении РСМД в Германии: история вопроса, что хотят США и как ответит Россия // EurAsiaDaily: [сайт]. [12.07.2024]. URL: <https://eadaily.com/ru/news/2024/07/12/o-razmeshchenii-rsmd-v-germanii-istoriya-voprosa-cto-hotyat-ssha-i-kak-otvetit-rossiya> (дата обращения: 30.02.2025).

¹⁷Альянс похоронил Совет Россия – НАТО, заявили в МИД // РИА Новости: [сайт]. [21.10.2021]. URL: <https://ria.ru/20211021/nato-1755602587.html?ysclid=ma9840kijn739268076> (дата обращения: 04.03.2025).

¹⁸Лавров прокомментировал разрыв России с НАТО: Нам там не дают работать // Политобзор: [сайт]. [20.10.2021]. URL: <https://politobzor.net/241219-lavrov-prokommentiroval-razryv-rossii-s-nato-nam-tam-ne-dajut-rabotat.html> (дата обращения: 02.03.2025).

ководителей программ РЭБ стратегических объектов Москвы В. Смирнов, руководитель разработок и применения программного обеспечения модернизации крылатых ракет М. Шатский, руководитель конструкторского бюро по разработке РЭБ «Красуха» Е. Рытников¹⁹. Возле своих домов при взрыве транспортных средств погибли генерал-лейтенанты И. Кириллов, начальник войск РХБЗ, и Я. Москалик, заместитель начальника Главного оперативного управления Генштаба Вооружённых сил Российской Федерации.

Разумеется, присутствует и «теоретическая база» подготовки. В марте 2025 г. появился План по перевооружению Европы до 2030 г. План предполагает: развитие военных возможностей ЕС в области космической разведки, дальней транспортной авиации, искусственного интеллекта и квантовых компьютеров, что снимет зависимость Европы от США в этих сферах военного производства; формирование общих оборонных заказов стран ЕС, что должно поддерживать европейский ВПК в целом; создание «запасов боеприпасов» на границах ЕС и РФ²⁰.

США также «подводят базу» под обострение отношений с Россией, но в американском варианте всё несколько сложнее и Россия представляется не основной, а промежуточной целью. Основным же противником называется Китай²¹. В 2022 г. вышла очередная версия Стратегии национальной безопасности США, в которой КНР характеризуется как «единственный конкурент с намерением изменить международный порядок»²², поскольку имеет для этого реальные возможности во всех необходимых сферах деятельности. В то же время Россия рассматривается как «непосредственная угроза свободному

¹⁹ Почему украинские спецслужбы безнаказанно убивают российских офицеров и конструкторов // Репортёр. Политика: [сайт]. URL: <https://topcor.ru/59402-pochemu-ukrainskie-specsluzhby-beznakazanno-ubivajut-rossijskih-oficerov-i-konstruktorov.html> (дата обращения: 20.04.2025).

²⁰ Европа опубликовала новый план подготовки к войне с Россией // Беларусь сегодня: [сайт]. [25.04.2025]. URL: <https://www.sb.by/articles/gotovnost-2030.html> (дата обращения: 20.04.2025).

²¹ The Biden-Harris Administration's National Security Strategy // The White House: [сайт]. [12.10.2022]. URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/10/12/factsheet-the-biden-harris-administrations-national-security-strategy> (дата обращения: 04.05.2025).

²² Конкурировать с Китаем, сдерживать Россию // Коммерсантъ: [сайт]. [13.10.2022]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/5608578> (дата обращения: 02.04.2025).

миропорядку»²³. Итак, Китай – противник на длительную перспективу, а Россия – на данный исторический момент.

В том же 2022 г. появилась и версия Национальной стратегии обороны США²⁴, где Китай также определён как наиболее существенный стратегический соперник и основной вызов для Пентагона, а Россия видится источником «острых угроз», которые преодолеваются уже в рамках НАТО [7].

Почему же Китай как номер один и Россия как номер два являются теми угрозами, которые требуют именно военного реагирования?

Для ответа на этот вопрос необходимо рассмотреть те самые «глобальные изменения», которые помощник Президента называет причинами противостояния нам со стороны Запада.

КРИЗИС ГЛОБАЛЬНОГО ДОМИНИРОВАНИЯ ЗАПАДНОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ

В настоящее время происходит процесс смены доминирующей гецивилизации [5]. Автор определяет гецивилизацию как совокупность социумов, имеющих общие географические параметры формирования и функционирования, единую в своих основных характеристиках экономическую и политическую систему, а также общие базовые ментальные ценности. Говоря другими словами, основные геополитические пространства конкретной гецивилизации имеют единые базовые параметры. Автор утверждает, что доминантные гецивилизации формируются на базе явно выраженного глобального социального запроса. В настоящее время на фоне разрушительных для мира западных практик запрос на смену доминантной гецивилизации сформировался, и это запрос на высокие моральные ценности и основанные на них экономические и политические практики равенства прав государств и наций в международных отношениях.

Каждая гецивилизация в институционально-политическом плане представляет собой совокупность государств, среди которых по закону геополитического дуализма выделяются две

²³ Конкурировать с Китаем, сдерживать Россию // Коммерсантъ: [сайт]. [13.10.2022]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/5608578> (дата обращения: 02.04.2025).

²⁴ National Defense Strategy // U.S. Department of Defense: [сайт]. [27.10.2022]. URL: <https://www.defense.gov> (дата обращения: 04.03.2025).

сверхдержавы²⁵: сверхдержава Моря и сверхдержава Суши, борющиеся между собой за абсолютное мировое доминирование. Пятьсот лет, вплоть до настоящего исторического момента, доминирующей геочивилизацией была западная²⁶, и смена, как и борьба, сверхдержав происходила только в её рамках (Россия и СССР также существовали и развивались преимущественно в рамках системы западных ценностей, в СССР – с определённой спецификой). Сейчас западная геочивилизация находится в упадке, её основные цивилизационные параметры разрушены или разрушаются [2]. Эта геочивилизация с неизбежностью сменится другой. Однако следующая доминантная геочивилизация не приходит одновременно вслед за одномоментным же крушением предыдущей. Как крушение, так и становление геочивилизаций представляют собой длящийся исторический процесс. Это переходное время автор определяет как дисперсное глобальное доминирование [5] (в терминах современного геополитического дискурса – многополярный мир). Особенность дисперсного глобального доминирования на современном этапе заключается в том, что оно осуществляется не посредством взаимодействия совокупности региональных сверхдержав, по большей части представляющих собой национальные государства (государства-нации), а в рамках взаимодействия государств-цивилизаций.

Первоначально понятие «государство-цивилизация»²⁷ было сформулировано европейскими и американскими учёными (М. Жак, А. Пабст) для объяснения того, почему некоторые крупные государства в своей внешней политике не хотят подчиняться западным правилам игры в рамках так называемого либерального «международного порядка, основанного на правилах». В настоящее время приобрело широкую популярность и в крупных незападных странах, недовольных доминированием Запада в продвигаемой им международной системе и борющихся за большую автономию в ней: в Китае, России, Индии, Турции и некоторых других. Элиты в этих странах ста-

²⁵ Автор определяет сверхдержаву как государство, по своей совокупной мощи абсолютно превосходящее любое из государств своей эпохи, кроме второй, противостоящей сверхдержавы.

²⁶ Типологию геочивилизаций см.: [8]. При этом необходимо отметить, что собственно глобальное доминирование сформировалось именно в рамках западной геочивилизации, поскольку в процессе своего развития она впервые в истории человечества создала глобальное геополитическое пространство, прежде всего – в экономическом смысле.

²⁷ Содержание и историю становления понятия см.: [4].

ли использовать понятие «государство-цивилизация» с целью доказать их фундаментальную уникальность. Содержание понятия «государство-цивилизация» применительно к России определяется в тексте Концепции внешней политики Российской Федерации следующим образом: это «суверенный центр мирового развития, выполняющий исторически сложившуюся уникальную миссию по поддержанию глобального баланса сил и выстраиванию многополярной международной системы, обеспечению условий для мирного, поступательного развития человечества на основе объединительной и конструктивной повестки дня»²⁸.

Не вступая в полемику относительно содержания и правомерности применения данного понятия, отметим, что формирующееся дисперсное глобальное доминирование представлено такими государствами-цивилизациями, как Россия, Китай, Индия, Иран, Бразилия, Южно-Африканская республика, и подчеркнём, что все они являются членами блока БРИКС, т. е. формирующегося блока государств, стремящихся проводить суверенную внешнюю и внутреннюю политику, не отказываясь от контактов с Западом, но оказывая ему сопротивление в определённых вопросах экономического, политического и культурного развития. Ядром БРИКС являются перечисленные государства-цивилизации, названия которых и сформировали данную аббревиатуру, исходя из их англоязычной интерпретации: Бразилия, Россия, Индия, Китай, Южно-Африканская республика. Разумеется, даже внутри совокупности государств-цивилизаций существует свой лидер, превосходящий другие государства-цивилизации по объёму совокупной мощи, и в настоящее время это Китай. В 2022 г. доля стран БРИКС в совокупном мировом ВВП составляла 31,5%, из которых доля Китая – 18,4% [9]. «Среди стран-членов БРИКС доля Китая в совокупном ВВП группы превышает долю второй по значимости в группе экономики Индии в 3 раза, в 6 раз – долю РФ, в 8 раз – долю Бразилии и в 31 раз – долю ЮАР» [9].

²⁸ Концепция внешней политики Российской Федерации. П. 5 [Электронный ресурс] // Указ Президента Российской Федерации от 31.03.2023 №229 «Об утверждении. Концепции внешней политики Российской Федерации». URL: <http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202303310007> (дата обращения: 03.04.2025).

КИТАЙ КАК КОМПЛЕКСНАЯ УГРОЗА ГЛОБАЛЬНОМУ ДОМИНИРОВАНИЮ ЦИВИЛИЗАЦИИ ЗАПАДА

Китай является первой экономикой мира по ВВП ППС: «По паритету покупательной способности Китай опережает США на 9,1 триллиона долларов, и разрыв увеличивается. В ближайшие несколько десятилетий Китай останется крупнейшей экономикой мира по паритету покупательной способности, поскольку США, занимающие второе место, растут медленно, а Индия, занимающая третье место, сильно отстаёт» (China will remain the world's largest economy on a PPP basis over the next few decades, as the second-ranked US is growing slowly and third-ranked India is way behind)²⁹. Однако «в номинальном выражении США будут опережать Китай на 10,8 трлн долларов в 2025 году» (On a nominal basis, the US will be ahead of China by \$10.8 trillion in 2025)³⁰. На Китай в 2024 г. приходилось более 26% всего мирового промышленного производства, что превосходит показатели Индии, Германии и США вместе взятых³¹. Соответственно своей экономической мощи Китай присутствует на всех континентах планеты как промышленная и финансовая держава и составляет конкуренцию странам Запада, прежде всего – странам «группы семи» [9]. Таким образом, в экономическом плане Китай является главным соперником США и стран Запада в целом.

В военном отношении Китай также представляет собой определённую угрозу для западного мира: «по состоянию на середину 2024 года Китай имел в своём арсенале более 600 ядерных боеголовок, что примерно на 100 боеголовок больше, чем оценка на 2023 год, и примерно на 400 боеголовок больше, чем в 2019 году», что «почти наверняка обусловлено более широкими и долгосрочными представлениями КНР о постепенном усилении стратегического соперничества США и КНР»³². КНР имеет самую многочисленную армию в мире, в том числе и в

²⁹ World GDP Ranking 2025 // StatisticsTimes.com. URL: <https://statisticstimes.com/economy/projected-world-gdp-ranking.php> (дата обращения: 04.04.2025).

³⁰ World GDP Ranking 2025 // StatisticsTimes.com. URL: <https://statisticstimes.com/economy/projected-world-gdp-ranking.php> (дата обращения: 04.04.2025).

³¹ Китай vs США наглядно // Smart-lab.ru. URL: <https://smart-lab.ru/blog/1137889.php> (дата обращения: 04.04.2025).

³² Кетонов С. Отчёт Министерства обороны США о военной мощи Китая за 2024 год // Военное обозрение: [сайт]. [14.02.2025]. URL: <https://topwar.ru/259205-otchet-ministerstva-oborony-ssha-o-voennoj-moschi-kitaja-za-2024-god.html> (дата обращения: 03.04.2025).

сфере военно-морского противоборства, по индексу совокупной военной мощи страна занимает третье место в мире, такое же место у Китая и по мощи ВВС. На вооружении армии Китая имеются как межконтинентальные баллистические ракеты, так и ракеты средней дальности, они могут иметь как обычные, так и атомные боеголовки. У страны есть гиперзвуковое оружие. Развиты такие направления современных вооружённых сил, как радиоэлектронная борьба, кибервойна, стратегическое раннее предупреждение, дальняя морская оборона, удары на дальних подступах, военно-космические и психологические операции. Реформирована и модернизирована структура управления войсками³³.

Вот почему Китай считается главной угрозой для США. Мало того, что это мощнейший экономический и опасный военный конкурент, это ещё и – впервые за пятьсот лет – реально противостоящий незападный центр силы, лидер незападного блока, представляющего собой совокупность государств-цивилизаций. Не забудем также, что Китай по Конституции – это социалистическое государство, и на новой основе, с другой спецификой, но возрождается противостояние «капитализм – социализм», что является дополнительным фактором, угрожающим глобальному доминированию Запада³⁴.

С целью минимизировать геополитические риски и предупредить неблагоприятное развитие ситуации для США и Западного мира Китай в последнее время с юга и востока окружается военными блоками: QUAD (Четырёхсторонний диалог о безопасности: Австралия, Индия, США, Япония), AUKUS (Австралия, Великобритания, США), JAPHUS (Япония, Филиппины, США). В отношении Китая вводятся повышенные торговые и таможенные пошлины, меры экспортного контроля [3]³⁵.

³³ Подробнее см.: КНР создает самую мощную армию: зачем это Си Цзиньпину, какое у него оружие // News.ru. URL: <https://news.ru/world/knr-sozdaet-samuyu-moshnyuyu-armiyu-zachem-eto-si-czinpinu-kakoe-u-nego-oruzhie> (дата обращения: 03.04.2025).

³⁴ Подробнее см.: Комлева Н. А. Демонтаж социалистического проекта в рамках однополярного мира // Российский социально-гуманитарный журнал. 2025. №1. URL: www.evestnik-mgou.ru (дата обращения: 03.05.2025).

³⁵ Строкань С. Всеобщая тарифная мобилизация. США перешли в генеральное наступление на Китай // Коммерсантъ: [сайт]. [16.04.2025]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/7658618> (дата обращения: 03.04.2025).

РОССИЯ КАК ГЕОЦИВИЛИЗАЦИОННАЯ ОПОРА КИТАЯ И ЦЕЛЬ АГРЕССИИ ЗАПАДА

Но этого мало. Для сохранения мирового господства геоцивилизации Запада надо выбить из-под Китая его геоцивилизационную опору, где первое место – у России с её природными ресурсами, военной мощью, логистическими евразийскими маршрутами.

Для этого есть два основных пути: подрыв России изнутри [6] и вооружённая агрессия. Первый путь, хотя и осуществляемый с завидной интенсивностью³⁶, не дал весомых результатов. Остаётся второй. Заметим, что, как известно, начиная с XVII в. Россия регулярно, каждое столетие подвергалась агрессии со стороны Запада³⁷: в XVII в. – агрессия католической вестернизированной Польши, в XVIII в. – война со Швецией, сверхдержавой тогдашней Западной Европы, в XIX в. – нашествие «великой армии» Наполеона и агрессия ведущих стран Запада в ходе Крымской войны, в XX в. – нападение гитлеровской Германии. Видимо, современный Запад решил продолжить эту традицию, губительную для него самого. Овладение ресурсами современной России, в том числе ресурсами военными, – это возможность сохранения глобального доминирования Запада ещё в течение некоторого исторического времени. Если Россия будет побеждена в результате военного вторжения, на её территории, несомненно, развернётся НАТО, и тогда военное окружение Китая станет полным, а его возможности противостояния агрессии Запада резко ослабнут.

Однако Россия не является слабым противником и в противостоянии военной агрессии применяет следующие технологии: мобилизацию всего общества на отражение агрессии, совершенствование ОПК и ВПК, повышение уровня боевой подготовки армии, экономическую мобилизацию общества³⁸.

³⁶ Война «коллективного Запада» с Россией и современные формы её проявления // Vector. Международный институт стратегических исследований: [сайт]. URL: <https://iisr.ru/news/20221209/113.html> (дата обращения: 03.04.2025).

³⁷ С тех пор как название страны «Русь» было изменено на название «Россия» в титуле царя Алексея Михайловича в 1654 г. Нападения на Русь со стороны стран и военных орденов Запада с высокой интенсивностью происходили и до этого времени.

³⁸ Хриенко Т. В., Хриенко П. А. Факторы успешного противостояния западной агрессии // Военно-исторический журнал: [сайт]. [02.04.2024]. URL: <https://history.milportal.ru/factory-uspeshnogo-protivostoyaniya-zapadnoj-agressii> (дата обращения: 03.04.2025).

В 2024 г. в текст документа «Основы государственной политики Российской Федерации в области ядерного сдерживания» были внесены изменения, позволяющие применить ядерное оружие при нападении на Россию с использованием не только ядерного, но и неядерного оружия при критической угрозе суверенитету страны³⁹. Созданы два новых военных округа: Московский и Ленинградский. В Московском военном округе транспортные пути интегрируются с белорусскими. После вступления в НАТО Финляндии российская армия активно перестраивает и модернизирует свои военные базы на этом направлении и планирует развернуть новый оперативный штаб. Модернизируются железнодорожные линии в приграничных районах, строится ветка вдоль границ с Финляндией и Норвегией. Численность армии будет увеличена до полутора миллиона человек. Часть бригад переводится в статус дивизий с численностью личного состава до 10 000 человек. Резко интенсифицировано производство ВиВТ и боеприпасов. Строятся новые склады вооружений⁴⁰.

Однако самым весомым аргументом, предотвращающим вторжение в Россию, станет победа в СВО – так же, как Победный май 1945 г. обеспечил стране десятилетия мирной спокойной жизни.

*И, присевши на траве примятой,
Не спеша, друзьям расскажет он,
Как Берлин, пожарами объятый,
Штурмовали с четырёх сторон.
Он сидит и курит в чистом поле,
Автомат коленями зажав.
С ним должны считаться поневоле
Дипломаты западных держав⁴¹.*

³⁹ Указ Президента Российской Федерации от 19.11.2024 №991 “Об утверждении Основ государственной политики Российской Федерации в области ядерного сдерживания” // Гарант.ру: информационно-правовой портал. URL: <https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/410653348> (дата обращения: 03.04.2025).

⁴⁰ Гроув Т. Военные приготовления России, которые держат Европу в напряжении (The Wall Street Journal, США) // ИноСМИ: [сайт]. URL: <https://inosmi.ru/20250429/protivostoyanie-272816294.html> (дата обращения: 03.04.2025).

⁴¹ Ю. Левитанский. «Ветеран» (фрагмент)

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Таким образом, можно сделать вывод: завоевание России необходимо западной геоцивилизации для того, чтобы сокрушить своего основного врага, социалистический Китай, воспользовавшись ресурсами и территорией России, имеющей общую границу с КНР, и всемерно затормозить геоцивилизационный переход от доминирования западной цивилизации к незападной.

ЛИТЕРАТУРА

1. Аватков В. А. Контуры нового миропорядка и рост агрессивности Запада // Свободная мысль. 2022. №4. С. 21–25.
2. Бьюкенен П. Смерть Запада / пер. с англ. А. Башкирова. М.; СПб: АСТ: Terra fantastica, 2003. 444 с.
3. Гордиенко Д. В. Торговая война и санкционная борьба США и КНР // Вестник Московского финансово-юридического университета. 2021. №1. С. 68–88.
4. Государство-цивилизация: понятие, сущность, структура / Л. А. Журавлёва, Е. В. Зарубина, А. В. Ручкин, Н. Н. Симачкова, И. П. Чупина // Образование и право. 2023. №9. С. 80–88.
5. Комлева Н. А. Феномен смены доминирующей геоцивилизации: сущность и специфика. Часть 1 // Пространство и Время. 2016. №3-4. С. 17–29.
6. Малик Е. Н., Шедий М. В. Информационная война против России как геополитическая деструкция государственности и политической системы // Современные тенденции развития научного сообщества в эпоху глобальных перемен / Б. К. Кадырова, А. Т. Ахматова, Б. К. Шаршеева, Г. А. Джантаева, А. Н. Воронков, О. М. Елфимов, Е. А. Кукина, М. Б. Набокова, Л. А. Гнездилова, Н. В. Немцева, Ю. И. Жемерикина, Е. Н. Малик, М. В. Шедий. Уфа: Аэтерна, 2023. С. 111–127.
7. Тебин П. О новой Стратегии национальной безопасности США // Валдайские записки. 2022. №120. С. 3–27.
8. Хантингтон С. Столкновение цивилизаций / пер. с англ. Т. Велимеева. М.: АСТ, 2015. 571 с.
9. Храмова И. Ю., Морозова Т. С. Сравнительная оценка экономических потенциалов стран БРИКС и «группы семи» // Вестник Алтайской академии экономики и права. 2024. №1. С. 179–184.

ARTICLE INFORMATION

Author

Natalia A. Komleva

- e-mail: komleva1@yandex.ru,
Dr. Sci. (Political sciences), Prof., Center of Geopolitical Analysis director,
Academy of Geopolitical Problems
Ryazanskij pr-t 74, Moscow 109552, Russian Federation

For citation

Komleva N. A. Specifics of civilizational confrontation process between the West and Russia at the present stage. In: Russian Social and Humanitarian Journal, 2025, no. 2.

Available at: www.evestnik-mgou.ru

Abstract

Aim. To determine the causes and essence of the current extreme escalation of the civilizational confrontation between the West and Russia and the western preparation for war with Russia.

Methodology. The main content of the study is the analysis of the transition process of the civilizational confrontation between the West and Russia to its extreme form and the preparation of Western countries for war with Russia. Systematic, comparative and phenomenological research methods are used.

Results. The study conducted made it possible to establish that the conquest of Russia is necessary for Western geocivilization in order to crush its main enemy, socialist China, using the resources and territory of Russia, which shares a common border with the PRC, and in every possible way to slow down the geocivilizational transition from the dominance of Western civilization to non-Western civilization.

Research implications. A certain contribution to the theory of political systems is establishing the reasons for the process of preparing Western countries for war with Russia, as well as considering the main forms of manifestation of this phenomenon.

Keywords

geocivilization, geocivilization transition, Western geocivilization, China as a state-civilization, Russia as a state-civilization

References

1. Avakov V. A. [The Outlines of the New World Order and the Aggressiveness of the West]. In: *Svobodnaya my'sl'* [Free Thought], 2022, no. 4, pp. 21–25.
2. Buchanan P. The Death of the West (Rus. ed.: Bashkirova A., transl. *Smert' Zapada*. Moscow, St. Petersburg, AST Publ., Terra fantastica Publ., 2003. 444 p.).
3. Gordienko D. V. [The USA and the People's Republic of Chinese trade war and sanctions]. In: *Vestnik Moskovskogo finansovo-yuridicheskogo universiteta* [Bulletin of the Moscow Financial and Law University], 2021, no. 1, pp. 68–88.
4. Zhuravleva L. A., Zarubina E. V., Ruchkin A. V., et al. [State-civilization: concept, essence, structure]. In: *Obrazovanie i pravo* [Education and Law], 2023, no. 9, pp. 80–88.
5. Komleva N. A. [Phenomenon of change of dominant geocivilization: essence and specificity. Part 1]. In: *Prostranstvo i Vremya* [Space and Time], 2016, no. 3-4, pp. 17–29.
6. Malik E. N., Shedij M. V. [Information war against Russia as a geopolitical destruction of statehood and political system]. In: Kadyrova B. K., Akhmatova A. T., Sharsheeva B. K., et al. *Sovremennyye tendencii razvitiya nauchnogo soobshhestva v e'poxu global'ny'x peremen* [Modern trends in the development of the scientific community in the era of global changes]. Ufa, Aeterna Publ., 2023, pp. 111–127.
7. Tebin P. [On the new US National Security Strategy]. In: *Valdajskie zapiski* [Valdai Notes], 2022, no. 120, pp. 3–27.
8. Huntington S. The Clash of Civilizations and the Remaking of World Order (Rus. ed.: Velimeeva T., transl. *Stolknovenie civilizacij*. Moscow, AST Publ., 2015. 571 p.).
9. Khramova I. Yu., Morozova T. S. Comparative assessment of the economic potentials of the BRICS countries and the “group of seven”. In: *Vestnik Moskovskogo finansovo-yuridicheskogo universiteta* [Bulletin of the Altai Academy of Economics and Law], 2024, no. 1, pp. 179–184.